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春江水暖鸭先知，最先感知青岛金融业
“水温”变化的便是金融机构。
洪泰基金合伙人、青岛科创母基金筹备
组负责人王俊沣印象最深的是前不久他对
接的一个项目。三周前他在与北京一家机构
洽谈合作时了解到，该机构有一个出资人是
美国几个大学发起的母基金，要以美元的形
式进入中国。青岛正好是QFLP（合格境外有限
合伙人）试点城市之一，希望寻求合作。王俊
沣针对该项目对接青岛市地方金融监督管
理局监管二处处长李建荣，李处长马上给予
回复。“按照经验，QFLP的审批手续是非常复
杂的。但我跟李处长中午通了电话，下午两
点就陪着基金的两位创始人到金融局座谈，
并且得到答复一周以内就能协调并会商有
关部门发同意函。”他说，青岛的这一效率让
他感触颇深。目前该项目也正在跟境外投资
人沟通，落地的可能性非常大。
效率还体现在被寄予厚望的青岛科创母
基金本身的筹建上。王俊沣说，科创母基金从
7月18日举行启动仪式以来，以高端产业和高
精尖项目导入为重点，积极储备子基金和优
质股权项目，目前，已对接近200家投资机构，
目前形成基金合作方案的有50多家，有意向

的落户青岛的高精尖项目有100多家。按理
说，目前该基金正处于筹备阶段，但作为服务
机构的北京洪泰资本控股在还没有签署协议
的情况下，已经组建了八个人的专业服务团
队，扎根青岛为母基金服务了三个月，为基金
尽快服务青岛发展创造一切有利条件。
深创投集团董事总经理杜力对青岛的创
投风投市场更有体会。“深创投在青岛的时间
比较长，10年前就在青岛建立团队，但运作并
不是太理想。今年5月份创投风投大会之后有
了很明显变化，变化来自外部、内部全方位。”他
说，近期他已经接受了多家媒体采访，这表明
青岛对于金融机构的关注度在提升，青岛政府
部门也在给他们不断创造条件去展示自己。
目前深创投在青岛主要干两件事：一件
是跟高新区合作建深创投在中国北方的金
融中心产业园，并利用这个产业园将其在全
国投资比较好的企业吸引到青岛来，进行战
略布局；第二是跟国家级基金合作在青岛设
立10亿规模的创投基金，也到了签约阶段，
是该机构目前在山东最大的一支基金。他说
以前募集2亿的基金都难，现在10亿规模的
基金都很轻松。
最大的变化体现在政府身上。他说，现

在政府工作人员会经常询问有什么需求，一
些政策和动态也会通过短信等形式推送给
自己。在学深圳赶深圳当下的青岛，杜力认
为虽然跟深圳比青岛在政府服务上还有需
要改进的地方，但已经有了非常大的变化。
的确，向好的金融业发展环境我们已经
看到，青岛未来的金融产业发展之路将如何
走好？
对此，王俊沣认为，青岛科创母基金的
筹备速度还应进一步加快，同时要秉持基金
的市场化运作原则。他说，此前他们也做过相
关调研，发现政府发起的基金市场化程度越
高，其效果越高，基金和项目落地的效果也就
越好。“我跟很多企业家交流，他们也认为，青
岛科创母基金一定要坚持市场化机制，按市
场化原则做好基金管理和投资决策。”
杜力则认为创投风投行业的发展要目
光长远。“创投行业是前人栽树后人乘凉的
事，政府要有耐心，要看长远。因为它不像基
础投资，投入马上见效果。我们要有漫长的
投资培育过程，至少三五年见效益。但其见
效益最早还是体现在社会效益上。基金带动
下，实际上股东还没有见效益的时候地方已
经受益。因此更不能太着急。”

业内观点

未来更要走好市场化，要看得更长远

试验区青岛片区的建设，国家赋予青岛在新
时代承担起对外开放的新使命，打造对外开
放新高地。其次，市委市政府要求，要把青岛
建设成为现代化大都市，提出十五个攻势，也
对外来的投资人起到很大的吸引作用。第三，
这段时间以来，全市很多部门都在大力改善
营商环境，从企业、投资来看，这些微环境的
的变化让他们感受到宾至如归，增强其在青
岛创业、兴业的意愿。
而作为青岛市金融供给侧结构调整的主

要推手，青岛市地方金融监督管理局在体制
机制改革上也在大步向前。
今年以来新注册的创投风投机构，都是

在行业评比中比较靠前的投资机构。在选择
甄别机构落户的过程中，该局也在不断引导
大企业、优质的民营企业，以及金融机构、头
部基金公司来青岛发起设立各类创投风投机
构。同时金融业坚持扩大开放，坚持走出去，
与多方积极对接。“我们对接了一些外资项
目，大家对青岛都非常有兴趣。外资投资机构
在青岛也在呈现加快布局的态势。金融开放
针对日韩方面，我们明年可能会有一些大的
动作。”王锋说。
让来青的机构有信心，围绕这一点王锋

和同事做了大量工作，努力打造高效率、低门
槛的营商环境。
当然有“变”就有“难”。这种不容易体现

在内部矛盾的克服与解决，包括原有思维方
式、体制的“松绑”；而相对于适应大环境的发
展，困难都是容易克服的。例如由本市倾力打
造的青岛·中国财富论坛，自2015年以来已
连续成功举办五届，期间一直在努力突破旧
有模式，求新求变求实，不光要做接待，还要
做招商。特别是今年7月份刚刚结束的2019
青岛·中国财富论坛，不但设计了更加丰富的
议题，吸引了更多更高层次的嘉宾，还创新性
地推出了数字化招商平台，组织了与大型金
融机构、高校的集中签约等等。论坛结束后，
招商工作却并没有结束，而是通过持续密切
的跟进，努力将大会的“平台作用”落实到实
际招商成果上。
金融产业的“双招双引”，在王锋和同事

那里是一种转变看问题的角度找方法，是一
种立足青岛发展大局寻求突破的道路。
实体经济本身的需求是多元化的，需要

各种各样的金融支持。经济好了，需要金融
跟上。所以这就要求金融活水的引入一直要
伴随着实体经济发展而推进，要不停地灌
溉，有时候甚至根据需要金融还得服务得更
往前一点，领先一步。在支持发展上金融不
能往后退，而是要主动上前一步，要主动替
企业考虑。

融“池水”活起来
引来金融活水推动整体发展
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